

衆議院

農林水産委員会議録第十四号

(二九七)

平成十二年五月十日(水曜日)

午前十時二分開議

出席委員

委員長 松岡 利勝君

理事 金田 英行君

理事 松下 忠洋君

理事 小平 忠正君

理事 宮地 正介君

理事 赤城 徳彦君

理事 伊藤 達也君

理事 今村 雅弘君

理事 木村 太郎君

理事 北村 直人君

理事 栗原 博久君

理事 園田 修光君

理事 二田 孝治君

理事 矢上 雅義君

理事 安住 淳君

理事 大石 正光君

理事 木幡 弘道君

理事 石井 啓一君

理事 中林 よし子君

理事 加藤 六月君

理事 菅原 喜重郎君

農林水産大臣 玉沢徳一郎君

農林水産政務次官 谷津 義男君

政府参考人 樋口 久俊君

農林水産省畜産局長 外山 文雄君

政府参考人 農林水産省食品流通局長

農林水産委員会専門員 委員の異動

五月十日

第一類第八号

農林水産委員会議録第十四号 平成十二年五月十日

辞任 河井 克行君

補欠選任 木村 隆秀君

大石 秀政君

伊藤 達也君

佐々木洋平君

河村たかし君

石井 啓一君

菅原喜重郎君

佐々木洋平君

河井 克行君

木村 隆秀君

伊藤 達也君

佐々木洋平君

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。矢上雅義君。

○矢上委員 自由民主党の矢上雅義でござります。

本日は、ちょっと本題と離ますが、当委員会にとりまして極めて関係のある問題についてお尋ねいたします。問題の中身は、平成八年の閣議決定に反しまして株を持ったということです。でも民主党議員から何度も取り上げられている問題で、林野庁所管の公益法人、林野弘済会の問題でございます。問題の中身は、平成八年の閣議決定に反しまして株を持ったということです。

このことをまた林野弘済会にいろいろお聞きしましたところ、閣議決定後、それに違反して新たに株を持たれたのが二件ございます。そのうちの一件である秋田県の玉川温泉に関する件につきましては、民主党羽田幹事長の十年以上にわたる玉川温泉開発に対する強力な働きかけがあり、このようなかで、林野弘済会として出資を行い、開発に参加することとなつたというお話を伺つております。

林野庁に状況を確認いたしましたと、昭和六年、当時の自民党政調の農林部会の岩倉氏を伴つて秋田を訪れた際に、当時の秋田営林局長が両氏を現地に案内したことであり、それから内容はいろいろございますが、再三再四強い働きかけがありまして、結果として、林野弘済会が受け皿となつて、出資を行い、株を取得したという経過があると、私どもの調査で確認いたしております。

○松岡委員長 ただいまの矢上雅義君の、参考人を含む申し入れに対しましては、理事会で協議をして、整理をしてまいりたいと思います。

○矢上委員 続きまして、本題でござります、今回の食品流通構造改善促進法の改正におきまして

○松岡委員長 これより会議を開きます。

本日提出 参議院送付、食品流通構造改善促進法の一部を改正する法律案を議題といいたします。この際、お諮りいたします。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松岡委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

○松岡委員長 これより質疑に入ります。

んので、きょうは参つております。

したがつて、矢上先生、きょうは林野庁長官の答弁はできませんので、そのようなことでお願いしたいと思います。

○矢上委員 それでは、答弁ができないというところでございますので、私としましては、二件ある株取得の問題のうち一件が、総理大臣、農林大臣を務められた羽田政先生が強力に働きかけて行われたのではないかという事実が調査の中で明らかになつております。政官業の癒着ということで、羽田幹事長、自由民主党に対し相当な攻撃をされておりますが、果たして、御自身の政治的立場をお考えになつた場合に、私は、この委員会の場で、参考人として公の場で事情を説明していただければ、それが政治家の務めだと思つております。

今回、私の手違いで、林野庁長官をお呼びすることができませんでしたが、委員長にお願いいたしまして、どうかいま一度、農林水産委員会の場でこの件を御質疑いただければありがたいと思っております。

○松岡委員長 ただいまの矢上雅義君の、参考人を含む申し入れに対しましては、理事会で協議をして、整理をしてまいりたいと思います。

○矢上委員 続きまして、本題でござります、今

回の食品流通構造改善促進法の改正におきましては、前回、食料・農業・農村基本法によりまして、平成二十二年までに食料自給率を四五%まで高めるということで設定されておりますが、今回の食産業と農業との連携強化におきまして、金融、税制上のことでこれも必要と考えておりまですが、今後の予算上のことでこれも必要と考えております。

さらには予算上のことでこれも必要と考えております。

○玉沢国務大臣 質問の御趣旨は、これによつて

自給率が上がるか、こういうことでござりますが、今回の基本計画におきましては、基本法に基づきまして、食料・農業・農村基本計画といいたしましておるわけでござります。食料自給率を向上せしめていくためには、生産者の努力ばかりではなくして、その生産したものいろいろ加工して消費者の皆さんに提供し、そして、これを大いに消費していくただくことによりまして自給率が向上していく、こういう趣旨が込められておるわけでござります。

きょうは、食品流通構造改善促進法の一部を改正する法律案につきまして、最初に質問させていただきます。

私は、幾つかの法律に接するときに、この法律を関係の方々がどういうふうに感じ取つておられるかをいつも聞いて回るんですけども、残念ながら、この法律は非常に評判が悪い。毒にも薬にもならない法律とか、あつてもなくともいい法律と、いうことで酷評する方もおられて、どうしてなんだろうなと。

○玉沢国務大臣 まず実績から申し上げていきたいと思います。平成三年に本法が制定されて以来、食品生産販売提携事業を中心にして、これまで二百八十九件の構造改善事業が行われ、これによりまして、農林漁業者に対しましては農林水産物の安定的な販路の確保、消費者に対しましては高品質な食品の効率的な供給、食品販売業者に対しましては食品販売業近代化事業による店舗近代化等が図られ、食品流通構造改善の推進に大きな役割を果たしてきたものと評価いたしております。

携をねらいとする食品生産販売提携事業の増加が皮切りに、各事業へのニーズが出始めまして、中小食品販売業者間の利害調整等に時間を要する商品商業施設整備事業につきましては、本年六月一日をもつて大店法を廃止し、これは立地法に変わるものでございますけれども、そういう情勢を控えまして、現在、この取り組みが広がっているというのが現状でございます。

また、卸売市場機能高度化事業につきましては、昨年、卸売市場法等の改正を行いまして、卸売業者、中小業者等の調整を図り受けた結果、

近年の食料消費を見ますと、繩糸等の加工食品が家計の食料費の半分以上を占め、その地位が高まる傾向にあります。このような状況のもとで食料自給率の向上を図るために、消費者や食品産業のニーズに的確に対応した農林水産物の生産を推進していくことが不可欠であると存じます。そういうことで、審議いただいている法案は、食品産業と農林漁業との連携等を推進するものであります。食料自給率向上という基本計画の課題にこたえるものと考えておるところでございます。

確かに、本法が平成二年に成立してから、そして旅行業の規制がされたわけでありますけれども、その目的には、「食料品の流通部門の構造改善を促進するための措置」を講ずることにより、食品に係る流通機構の合理化と流通機能の高度化を図り、あわせて一般消費者の利益の増進と農林漁業の振興に資する、なかしつかりとした目的ではないかというふうに私は思つて見てゐるわけですから、実は、この趣旨、目的というよりも、やはりその運用がどうも実態とかけ離れているのではないか。まず冒頭、御質問させていただきますけれども

○佐藤(謙)委員 これはもう見解が違うわけですけれども、いろいろな方々にお話を聞くと、どうも十分機能していない、先ほどの数字にもあるわけです。そもそも食品製造販売業者の多くが中小零細企業で、融資事業などについても、多くが中小企業庁などの施策と重なつていて、この積極的な利用に結びつかなかつたということを言ふ方がおられます。いろいろな制度の中で、この法律をさらに前進させていくというのは大変努力の要ることではないかというふうに思うわけであります。

◎佐藤(謙)委員 今の御説明は承つておきますけれども、私は、この法律がなかなか機能していないわけですが、もちろん経済情勢もあるわけですからどうぞ、この問題をもう少しうまく説明していただけないかと存じます。また、今回の法改正により固定資産税の軽減措置が講ぜられることとされたところから、これが受けて、今後は活発に利用されるものと考へておるわけでございまして、これから取り組みが非常に大事になつてくるというふうに考えておるところでございます。

さらに、この法改正によって、予算上の措置も必要ではないか、こういう委員の御質問でござりますので、これは、当然のこととしまして、食品産業と農業との連携強化のための施策におきまして予算を確保してこれを充実していくたいと考えておるところでございます。

○矢上委員 今の大田のお答え、まさしくそのとおりでございます。今後とも、農産物の付加価値を高め、また、国民に安心、安全な農産物を提供するための食品産業の重要性を理解していただきまして、御支援のほどよろしくお願いたしま

も、例えば基本的な四事業というのがあるわけですね。食品生産販売提携事業、卸売市場機能高度化事業、食品販売業近代化事業及び食品商業集積施設整備事業と四つあるわけですけれども、専ら活動されているのは食品生産販売にかかる事業で、本来の目的である食品流通部門については、卸売高度化事業が認定四件、融資額で二億円、あるいは食品商業整備事業が認定二件、融資額四億円と、極端に少ないわけです。
こうした実績を見ていると、本当にこの制度自体が機能しているんだろうか、不必要ではないのか、そうした極端な意見まで私は聞いております

す。これは、生産分野に圧倒的に農水省が影響力を持つてゐるわけですけれども、どうも、今まで影響力が弱かつた食品流通分野に特化して権限の拡大に乗り出した、省益が先に行つて、実態といふものが後からついてこなかつたというふうに見るべきではないかと思うわけです。

今、多くの成果があつたと言われてゐるわけですがれども、実際に利用する側にとつてみては、必ずしもそういう評価が得られていないというふうに思つておりますが、その辺について大臣の御見解を。

も、農林漁業金融公庫のあり方ということにも紛
れないので、いかないと思うんですね。
この公庫そのものはもともとどういうことで創
設されたかというと、一般金融機関が融資困難な
農林漁業者に対する長期低利融資制度としてでき
てきたわけですが、この創設に対しては、一般金
融機関と政府系金融とのみ分けが前提となつて
いるはずなんですね。ところが、だんだん生産者
への融資が減り始めてきて、公庫自体の存在意義
が今問われるようになつてきた、慌てて新しい貸
出先、製造や加工や流通業をつくり出して、その
ためにでき上がつた法律が本法ではないかといふ

以上をもちまして、質問とさせていただきま
す。

けれども、そうした考えに対し大臣はどういうふうにお考えか、そしてまた、今回改正するに当

○玉沢国務大臣　本法が平成三年に制定された当初におきましては、ともすればバブル崩壊後の、

ふうに言われて いるわけで あります。

○松岡委員長 ありがとうございました。
○佐藤(謙)委員 次に、佐藤謙一郎君。
○佐藤(謙)委員 民主党の佐藤謙一郎でございま
す。

たつて、これまでの制度が果たしてきた役割といふものを一体どういうふうに評価されているのか、その二点について御質問をさせていただきま

投資意欲が減退しておった、こういうことも影響がありまして、利用実績が低迷しておったと考えております。

貸付金額の推移というのですが、これを見ても、平成元年度、農林漁業と加工、流通に対して、そのパーセンテージが九一・三%対八・七%。つまり、農林漁業が九一・三%、加工、流

1

通が八・七%だったのが、平成十年度では、農林漁業六〇・八%，実に三十数%落ちて、加工、流通が三九・二%に上がっているわけです。こうしたことから考へると、そもそも農林漁業金融公庫のあり方そのものをやはり我々はここできつちりと議論をして、時代に合ったものにしていかなければいけない。場合によつては、融資先の生産者からのニーズがもしも減つているということであるならば、公庫そのものも規模を縮小しなければいけないかもしれませんし、あるいは、昨年できた基本法で、まだまだ公庫が果たさなければいけない別の分野、例えば、意欲的な生産法人や環境保全型農業を目指す人々に対する対応とか、間伐などの森林保全を通じた雇用創出とかいろいろあるわけなんです。その辺をあいまいにして、気がついてみたら農林漁業の生産者から加工、流通へ移行しているという行き方というのには、やはり多くの批判が集まつてくるのではないかと思ひますが、その辺についてはどういうお考えでしようか。

○玉沢国務大臣 私の考えは、食品関係に対して

四〇%も出でるということは、よりこれは積極的な評価をした方がよろしいのではないかと思ひます。

と申しますのは、生産を行いまして、原材料をいろいろな形で食品産業でこなしまして、できるだけ多くの消費者に消費をしていただく、こういふ努力が今後、自給率を上げる最大のポイントになるのじゃないか、こう思つておきます。

食材の三分の一が国産材である、こうしたことを考えますと、いろいろな、例えばレトルト食品とか、そういうものもたくさんつくっていく。農林省の入り口のところにも、御飯を中心とした食

品を展示しておるわけでございませんけれども、いろいろな形で食べていただくというような、つまり、食品産業の可能性というものを進めていくといふことにおいて、この法律を大いに活用していただき必要がある。農林漁業金融公庫におきましても、それに対応しながらやっていく、こういう

ことが大事ではないかと思うわけでございます。また、林業の問題等におきましては、一番今、行なきやなりませんことが間伐事業でございまして、四百七十数億の間伐の予算もやつておるわけでございます。

問題は、間伐をされた木材が有効に利用され

ない。原材料の今まで使うというのはなかなか困難でありますから、これをいろいろな加工、つま

り、間伐材を加工していろいろな用途に使つて

いくということをもつと積極的にやらなければ、

せつから間伐した木材が半分以上使われていない

というような状況でござりますから、こういうこ

とに対しても、積極的に金融機関の果たす役割と

いうものを認めていく必要があるのではないか、

こういうように考へるわけであります。

○佐藤謙委員 農林漁業金融公庫の創設の趣旨

をあいまいなままでして、加工、流通にシフトし

ていいつていじやないかという御意見であります

けれども、だとすれば、ここで質が問われてくる

と思うのです。

中小零細の製造、加工、流通業者にまで枠を広

げる。実態はどうかといふと、これは大企業にま

さに融資先を広げておるわけです。例えば、食品

生産販売提携事業は、その三七・二%が大企業向

けの融資、こんなことでは、民間とのすみ分けど

ころか、民業圧迫そのものじゃないか、そういう

批判が今満ち満ちておるということについてはどうお考へですか。

○玉沢国務大臣 大企業も農林水産業にかかわっ

ておるわけでござりますから、これを全部否定す

る必要はないと思ひます。

三〇%という委員の御指摘でございますが、内

容は私もまだ全部つまびらかにしておるわけではございませんが、しかし、七〇%はそれ以外のと

ころに融資されている、こういうことでございま

すから、大体バランスがとれているんじゃないかな、こう思います。

○佐藤謙委員 さつきの数字は三七・二%ですかね、かなり大企業に比重がついていると思うのです。

実は、今度の改正案というのは、その一つに、農林漁業者あるいは中小零細な業者が大企業にのみ込まれていつてしまうのではないかという不安

があるということを前提とした議論をしないと、農林漁業者があるいは大企業にのみ込まれていつてしまうのではないかという不安

があります。この機構についてを含めて、大臣の御所見をお伺いしたいと思います。

○玉沢国務大臣 食料・農業・農村基本法における

問題は、生産だけを重視するのではなくして、

消費者あるいはヨーロッパの立場も十分理解をし

ますか、こういうことも得ながら進めていかなければ、やはり真の意味での生産あるいは自給率を

向上せしめることはなかなか困難である、こう思

うわけでございます。そういう観点から、この食

品流通の問題等におきましても、流通の段階にお

れば、やはり真の意味での生産あるいは自給率を

向上せしめることはなかなか困難である、こう思

いう視点で御質問をさせていただいたんですけども、一方的な御答弁だったので、残念というよりか、そういう御認識であるのかなというふうに感じたところあります。

そこで、先ほどの、中小零細な人たちのみ込まれていくのじゃないか、そういう不安に対しても御質問させていただきます。平成十一年、去年の食品産業と農業の連携推進に関する研究会報告というのがあるわけですが、「ここでは、「食品産業事業者と国内農業者等が、一定の約束のもとに、継続的、安定的な取引関係を構築し、双方が利益を享受できるようになることが基本と考えるべきである。」といふくなっているんですね。「双方が利益を享受」ということは極めて大事なところだと思うんですけれども、大規模食品産業に小規模の農業者がのみ込まれてしまうのではないかというまさに不満に対して、この法律、そして、この改正案はどうのに対応されようとしているのか、その辺について御見解をお聞かせください。

○玉沢国務大臣 食品産業者が農林漁業と安定的な取引関係を構築し、必要となる農林漁業投資を行なうことは、農林漁業者にとって、農林水産物の安定的な販路を確保することができ、農林漁業生産施設の整備が進み、農林水産物の生産の安定及び農林漁業者の経営の安定を図ることができるという大きなメリットがあると考えております。

他方、国内農業と食品産業の連携を推進する本法に基づく支援措置につきましては、食品産業は農林漁業者と契約に基づき長期にわたる農林水産物の取引関係を築く必要があり、契約の相手方たる農林漁業者の合意が必要であること、本法の支援措置の対象となる農業投資は、農林漁業者との安定的な取引関係を確立するために必要な施設の整備で食品製造業側のリスク負担により実施されているものであることから、食品産業による農業支配につながるものではないと考えております。

また、食品産業と農林漁業との取引関係が不

公正と認められる場合には、食品流通に関する構造改善計画を認定しないなど、御懸念のような事態の生じないよう適切に対応してまいりたいと考えておるところでございます。

○佐藤謙委員 まさにその辺を厳しく適切に運用していただきたいというふうに思うわけであります。

もう一つ、弱い立場から。この法律自身は平成三年にできたわけですから、そのときちょうど規制緩和を目的とした大店法の問題があつて、そうしたことから、中小零細規模の小売店をどうやって守っていくかということが、やはりこの法律の趣旨の一つであったのだろうと思います。中心市街地活性化の観点から、いわゆる八百屋さんや魚屋さんを中心とした商店街の活性化というのがまさに課題になつていて、食品流通の構造改善を促進していく中で、こうした専門小売店の振興をどのように進めていくかと考えておられるのか、その辺についての御見解をお願いします。

○谷津政務次官 ただいまの先生の御指摘、非常に大事な御指摘ございまして、食品流通につきましては、郊外や駅前などに立地をしております

までも、食料の自給率の向上に対応して今回の改正がどういうような効果があるのか、その辺について、大臣、どうお考えでしょうか。

○玉沢国務大臣 農産物を、生産したものが滯りなく消費者の皆さんに届けられるということにおきましては、流通、販売を強化していくということが大事だと思います。そうした中におきましても、さらに新しい食品等を開発していくといふことも大事でありますから、そういう面での投資に對しましてもこの法律において支援していく、こゝも大事だと思います。そうした中におきましては、流通、販売を強化していくといふことが大事だと思います。そうした中におきましては、いろいろな食品が出てそれが消費拡大につながっていく、しかも、国産材を食材とするものが大いに消費されていく、こういうことが大事じゃないかと考えるわけでございます。

そこで、学校給食パンから残留殺虫剤が非常に高濃度に検出された、そうした調査報告が私のところに来ておりましたので、若干説明をさせていただいて、それに対する御見解をいただきたいと思います。

一つは、昨年、北海道消費者センターというところで輸入小麦を原料に用いたと見られる市販のパン十三種類を検査したところ、有機燃焼殺虫剤のクロルピリホスメチルが平均一・八ppm、マラチオンが平均一・七ppm検出された、そうした結果が出ております。

実は、遺伝子組み換え作物のことで国内だけではなく世界的なNPO、NGOをまとめ、例

べばFAOやWHOのコードックス委員会にも積極的に提言をされている日本子孫基金という市民団体があるわけですけれども、「食品と暮らしの安全」という小冊子が出ております。こちらが二〇〇〇年に検査した十二のブランドベーカリーの胚芽パンや全粒パンなどの検出平均値が、クロルピリホスメチルが五・一ppm、マラチオンが三・一ppmあると。

これは明らかに収穫後に使用されたポストハーベスト農薬が残留したものと考えるしかないわけ

ふうに考えております。本法に基づく事業の推進や電子御用聞き、これは電話とかファクシミリだとか、時間があと十分少々になりましたので、この問題が今、問題で、一つだけ、あと十分を、私自身が問題意識を持つている給食の安全性というテーマで若干質問をさせていただきたいと思います。

学校給食というのは文部省の所管であることは重々承知しておりますけれども、国内のパンを使用している小麦粉の大部分が輸入されていて、食糧庁によって一元的に管理されているという点から、食品の安全に関して、私は、農林水産大臣の哲学といいますか、一つの情熱のようなもので、食品の安全というものを農水行政から支援していくのではないかなというふうに考えています。

それから、冒頭お聞きしなければいけなかつたわけですが、まさに食料自給率、今度の基本計画等でも具体化が進んできているわけでありますけれども、食料の自給率の向上に対応して今回の改正がどういうような効果があるのか、その辺について、大臣、どうお考えでしょうか。

○佐藤謙委員 どうかその視点も忘れずにひとつお願いしたいと思います。

それから、冒頭お聞きしなければいけなかつたわけですが、まさに食料自給率、今度の基本計画等でも具体化が進んできているわけでありますけれども、食料の自給率の向上に対応して今回の改正がどういうような効果があるのか、その辺について、大臣、どうお考えでしょうか。

○玉沢国務大臣 農産物を、生産したものが滯りなく消費者の皆さんに届けられるということにおきましては、流通、販売を強化していくといふことが大事だと思います。そうした中におきましては、流通、販売を強化していくといふことが大事だと思います。そうした中におきましては、いろいろな食品が出てそれが消費拡大につながっていく、しかも、国産材を食材とするものが大いに消費されていく、こういうことが大事じゃないかと考えるわけでございます。

そこで、学校給食パンから残留殺虫剤が非常に高濃度に検出された、そうした調査報告が私のところに来ておりましたので、若干説明をさせていただいて、それに対する御見解をいただきたいと思います。

一つは、昨年、北海道消費者センターというところで輸入小麦を原料に用いたと見られる市販のパン十三種類を検査したところ、有機燃焼殺虫剤のクロルピリホスメチルが平均一・八ppm、マラチオンが平均一・七ppm検出された、そうした結果が出ております。

実は、遺伝子組み換え作物のことで国内だけではなく世界的なNPO、NGOをまとめ、例

でありますけれども、この中で、例えば、マラチオンは環境ホルモン作用が今疑われています。PDBレベルのごく少量でも安全ではないと言われるようになつてきているわけありますし、また、化学物質過敏症にかかった人は、有機燃焼殺虫剤を成人で一日に一マイクログラム吸入すると発症するということが言われているわけあります。先ほどのブランドベーカリーの胚芽パンや全粒パンなどをたつた百グラム食べると、これに近い量の有機燃焼殺虫剤を一食でとつてしまふことになる。

これは大変危機的な状態なんだろうというふうに思つておりますが、パンに殺虫剤が残留してしまふような小麦の輸入にかかわっている食糧庁に對して、ポストハーベスト農薬についてどのように考へておられます大臣から前向きな御見解を伺えればと思つております。

○玉沢国務大臣 食の安全を確保していくということは、極めて重要なことだと考へております。したがいまして、危険性をできるだけ排除していくという努力を常にしていかなければならぬ、こう考へておるわけでございます。

今委員が御指摘をされた点でございますけれども、例えば、クロルピリホスメチルとかマラチオントかフェニトロチオン、こういうものが一応検出されたということになつておるわけでございますが、厚生省との関連におきましても、検出値は〇・〇一から〇・〇五である。これはどのくらいの量になつたならば危険性があるかということをちょっと試算しましたら、一回の食事でパンを四十キログラム食べて、三食ということになりますと、百二十キロ食べないと一生の間において危ないところには来ない。日本人は年間のパンの消費量が約十二キログラムでありますから、この数値まで達するにはなかなかいかないんじゃないかな、こういうふうに思うわけでございます。しかしながら、我々の方としましては、外国産の麦の安全性の検査体制といいますのは、船積みの

前に検査をする、輸出エレベーターからサンプル採取して検査をいたしております。さらに、船積み時にサンプル採取し、これを本邦に空輸し、厚生大臣指定検査機関で検査を実施いたしております。さらに、厚生省は食品衛生法に基づき到着貨物の検査を実施いたしておるところでございます。今後もこの点につきましては十分留意します。安全性能が確保されるよう万全を期して努力をしていきたいと思っております。

○佐藤謙 委員 食品の安全性というと、厚生省あるいは環境庁、文部省とかが前に出てくるわけですけれども、農水行政でそうしたこと以前向きに取り組んでいただきたいというのが私の考え方です。

とりわけ、先ほど数字を挙げて、パンを何キロ食べない限り大丈夫だという、そういう議論がいつも出てくるんですね。私がここで主張したいのは、例えば去年のダイオキシンの議論でもそうでした、環境ホルモンの議論もそうでした、成人男子を前提にして、基本にして、安全性というのは議論されている。

一日耐容摂取量一つとっても、体重一キログラム何よりPMBというような考え方で、例えば母乳をとる赤ちゃんに、その有害性を問いただすと、母乳をとるのは長い人生の間にほんの一時期ではないか、何も十年も二十年も母乳を吸い続ける人はいないわけだから、一時期高濃度のダイオキシンをとつたとしても、一日耐容摂取量といふのは、これは人生一生の問題ですから、その辺は問題ないという、何とも恐ろしい答弁が返つてくるわけです。

事学校給食というのは、子供にかかる問題であります。弱者ということを考えると、例えば、北里研究所病院の臨床環境医学センターの宮田幹夫教授という方が、こういうことを書かれておられます。残留農薬基準というのがあるけれども、

「私の専門である化学物質過敏症の視点からすると、基準値は、ないよりもマシという程度のもの」だと。つまり、一つは、こうした最も微量で起きる化学物質過敏症というときに、食べたときに反応するかどうかとは別の問題で、本当に微量な化物質によって、とりわけ有機燃焼物質の室内空気汚染によつて、人間は頭痛やせきやだるさ、あるいはもつと重い症状になつていくのはわかっているわけであります。

先ほどの「食品と暮らしの安全」という小冊子に出でておりますけれども、一九九三年と九五年、二回に検査した百九十の学校給食パンから、クロルピリホスメチルが平均三・五PPM、マラチオントが平均七・〇PPM検出されている、そういう数字が出でています。検査時期が異なるとはいえ、先ほどの環境ホルモン作用が疑われているマラチオントが、学校給食パンの方が先ほどの市販のパンよりも検出濃度の平均値が高かつたこと、これは非常に問題があると私は思つんですね。

先ほど、輸入米の安全性確保体制というのを私も勉強させていただいて、農水省としては万全の体制をとつていただいているといふことはわかつておるわけありますけれども、それにして、こうした問題が起きてくる。もう既に七、八年前から、学校給食パンがポストハーベスト農薬で汚染されているということは社会的な問題、これは大きく取り上げられ続けていながら、しかし、学童、児童は拒否することのできない学校給食を小さな体でとり続けている。そういう現実を、こればかりと監督する農林水産省が先頭を切つてこの問題に取り組んでいただきたい。

この七、八年、食糧庁は一体どういう対応をされてきたのか。ただ挨拶、座視をしてきただけなのか。それとも、こうした対応をしてきたというような具体的な取り組みがおありであつたら、その処置についてお聞かせをいただきたい。

また、ここから先の議論として、農薬を使つていい国産米、あるいは、これは量的にはちょっと難しいわけではありませんが、北海道産の小麦ですか、国内産の原料を使った小麦であれば安心なわけですから、一時的にせよ、学校給食にそうした取り組みをすることによって、安全性というものを先頭に立つて考えている農水省という、そうした行動に出ることができないだらうかと提案をさせていただきます。

この二点について、大臣の御所見をお伺いして、私の質問を終わらせていただきます。

○玉沢国務大臣 冒頭に、つまり、一食四十キログラムとならないければ危険値に達しないという私の趣旨は、とかく風評被害みたいなものがございまして、過度に危険だ、危険だと言うことによりまして多くの誤解が生じるわけでござりますので、そういう点について正確な情報を明確にしておきたい、こういう趣旨でございます。

委員のおっしゃられるように、食の安全を確立していくということは、今後の最大の課題であると思うわけでございます。特に、農林水産省としては、例えば、外国産の小麦の安全性につきましては、輸入に当たりまして、食品衛生法上の残留農薬基準に反していないかどうか独自に検査を行つとともに、厚生省において食品衛生法に基づく検査を行つており、これらの検査に合格したものだけを食用として買ひ入れるということにしておるわけでございます。仮に、学校給食等において子供さんたちあるいは乳幼児に与える影響といふようなものを考へた場合におきましては、より安全性のあるものを追求していくといふことが大事だと思うわけでございますので、我々としても、例えば、国産の麦でつくつたものが安全性が高いというようなことがあるとすれば、そういうものも奨励しまして、安全を期すためにできるだけの努力をしてまいりたいと思つております。

○佐藤謙 委員 前向きの決意を伺つたところで質問を終了させさせていただきます。ありがとうございました。

○松岡委員長 次に、漆原良夫君。

漆原委員 おはようございます。公明党・改革クラブの漆原でございます。

新農業基本法は、十七条で「国は、食品産業が食料の供給において果たす役割的重要性にかんがみ、その健全な発展を図るため」中略「事業基盤の強化、農業との連携の推進、流通の合理化その他必要な施策を講ずるものとする。」と規定しております。

今回の改正案はこの規定はのつとり、三つの観点、一つは、食品産業と農林漁業との連携の推進、二番目、卸売市場間の連携の強化による流通の合理化、三番目は、食品産業に係る新技術の研究開発の推進による事業基盤の強化という具体的な施策を講ずるものと説明されております。まず総括的に大臣にお尋ねしたいのですが、本改正案の背景とその趣旨について、一般的にお答えいただければありがたいと思います。

○玉沢国務大臣 今回の改正案でございますけれども、これは食料・農業・農村基本計画で定められました食料自給率の目標達成のためには、農業者、食品産業及び消費者が一体となつて努力していかなければならぬ、こういう趣旨に基づくものでございます。

近年の食料消費を見ますと、総菜等の加工食品が家計の食料費の半分以上を占め、その地位がますます高まる傾向にございます。このような状況のもとで食料自給率の向上を図っていくためには、消費者や食品産業のニーズに的確に対応した国産農産物の生産を推進していくことが不可欠であると存じます。

○薄原委員 食品生産製造業との連携についてお尋ねしたいと思うのです。今回は、現行法制定から九年を経て、新たに食品製造業者及び食品加工業者を加えようとしているものでございますが、しかし、食品産業と農業との依存関係はずつと前から強いものでありまして、消費者のニーズにおいても、生鮮食料品に占める割合よりも加工食品

に対するものの方が従来から高かつたわけですが、それが
います。

例えば、家計食料費支出に占める加工食品等比率を見ますと、当初から加工食品の占める割合が約五割に達しております。平成二年の資料でござりますが、加工食品は年間五十万円、四八・五%、現在も五十二万六千円、五〇・九%、こうなつております。現在というのは平成九年の数値でございますが、これに対して生鮮食料品は、平成二年が二十九万七千円、二八・八%、平成九年では二十七万四千円、二六・五%，こうなつております。今回、新たに食品製造業者及び食品加工業者を加えた理由は何なのか、裏返して言うと、従来なぜこれを加えてこなかつたのか、この辺の理由を御説明いただきたいと思います。

て、所得なり経営の安定が図られていくということでございます。

逆に、食品産業サイドから見れば、農林業サイドから安定的に原材料・食材を調達できる、また、いろいろな消費サイド、つまり、消費者のニーズの動向なりを生産サイドに伝えることによって、消費者ニーズに合った食材・食品を供給できる、そういうメリットがあるというふうに考えております。

○漆原委員 農水省統計部が平成十一年度行ったアンケート調査、これは「食品産業 消費者と国内農業の連携」というアンケート調査によりますと、こういう結果が出ております。農業生産者が食品産業と連携に取り組んでいるこの取り組みの相手方について、単位農協六七・二%、卸、仲卸その他流通業者三〇・九%、量販店 小売業者

二四・三%、食品製造業者一七・四%、外食産業八・六%，こういう数値が出ておりますが、農業生産者が直接に食品製造業者または外食産業との連携に取り組んでいる割合は一七・四%と八・六%でございますから、まだまだ割合は少ないといふふうに思いますが、この数値に対してどのように分析、評価しておられるのか、お尋ねしたいと思います。

○福島政府参考人 今先生から御指摘がありましたが、消費者モニターを対象とした調査結果が出ております。単位農協あるいは食品産業の中では卸、仲卸あるいは量販店、小売業者等との割合に比べまして、製造業あるいは外食産業の割合が低いわけでございます。

そういうことから、近年の食料消費の状況を見ますと、加工食品が五割、それから外食が二割といふことで、両方合わせると、七割になるわけでございます。その部分がウエートが大きくなっているわけでございますので、国民に対しまして食料の安定供給と食料自給率の向上を図るために、消費者や食品産業のニーズに的確に対応した国産農産物の生産を推進していく、また、それを消費者に届ける製造業なり外食産業との結びつき

を強めていく必要があるわけでございます。

者との連携が十分進んでいない食品製造業あるいは外食産業を対象に連携を推進する。それを支援していこうというものでございます。

○漆原委員 食品産業は、原料農産物のコストの低減と同時に、量及び品質面での安定的な供給や安全性の確保を強く求められております。

さきのアンケートでは、こんな調査が出ております。農業者モニターそれから流通加工業者モニターの約八割が、国内農業者と食品産業の連携を推進していくことが必要だとの意向を示しております。また、八割を超える農業者モニターが連携相手先からの支援を期待しており、六割を超える流通加工業者モニターが支援の意向を示しております。

○福島政府参考人 本法の改正によります改正後の食品流通構造改善促進法の趣旨の普及徹底を図つてまいりたいというふうに考えております。それにはわせまして、この法律に基づきます金融税制措置に加えまして、補助事業の活用などによりまして、例えば、平成十一年度からは食品産業者と農協がパソコンを通じて食材の取引を行うことを支援しておりますし、また、平成十二年度からは農林漁業と食品産業の情報流通を促進するため、マッチングといいますか、要するに、仲介者を配置していく、お互いのニーズがどこにあるかを探り、その仲介をする人を置いていくということ、また、情報交流会を開催するなど連携事業を進めまして、必要な支援事業に加えまして補助事業等も活用してまいりたい、充実していくたいというふうに思っております。

○漆原委員 これまで食品産業と農業との間では

お互いに不信感があつて、一定の条件のもとに継続的、安定的な取引を構築していくことが阻害されしてきた、こういうケースが多いと思いますが、食品産業事業者と国内農業者の双方がお互いに利益を享受できるようになることが基本であると言われております。その点についての政府の今後の

の課題が解決されることによりまして食料の自給率の向上に大いに貢献する、新しい食品、加工品とかこういうものが、この法律等によりまして、生産者と加工食品業者との間の連携等によりまして新しい製品がつくられて、それがどんどん売れていく、こうしたこともありればかなり自給率の面に資するものと考えておるわけでございます。今までの法律の中でどういうふうに評価するかということをございます。平成二年に制定されま

通部門の構造改善を図るための基本方針の改正につきましては、今回の法改正により新たに追加されます食品製造業と農林漁業との連携の推進が一つでございます。また、もう一つ新たに加えられました新技術研究開発事業の実施に当たつての古針、それらの基本的な事項を定めることが中心になる、それが改正内容の中心だらうというふうに思つております。

時期でございますが、食品流通審議会の意見を

ます。
梅干し、ラツキヨウ漬けにつきましては、この秋にも品質表示基準案を策定できるように手続を進めていきたい。実際の施行はそれから一年程度の猶予期間を経た後ということでございます。
○漆原委員 以上で質問を終わります。ありがとうございました。
○松岡委員長 次に、藤田スミ君。
○藤田(ス)委員 食品流通構造改善促進法について

関係をつくっていく必要があるわけでござります。そのためには、一つは契約関係を書面ではつきりさせること、それから、その中でお互いにいわば弾力的な対応ができるような条項を持つて、いわば我慢し合いながら長続きする関係をつくりていくことが重要だらうというふうに思つております。

そのため、農林水産省といたしましても、
準的な契約例など優良事例を取り入れながら、
くつとそれを示すなど、この普及に努めてまいり
たいというふうに考えております。

自給率の向上について、今回の法改正によつて、政府は四五%の自給率の向上を目指すといふうに計画されておるわけでござりますが、この自給率向上にどのくらいの効果があるというふうにお考えなのか、それが第一点。

もう一つは、過去の実績を踏まえて、旧来の食品流通構造改善促進法では自給率の向上は見込めなかつたのかどうか、そして、今回の改正によつて製造、流通、消費構造がどのように変わると見込んでおられるのか、この辺についてお尋ねした

○玉沢国務大臣 いと 思 ま す。
農村基本法の趣旨に基づきまして自給率を上げることにおきましては、生産者の努力のみならず、流通あるいは加工、食品産業、そしてまた消費者の御理解を十分いただきながら進めしていくことが、やはり大事なところではないかと考えておるわけでございます。それぞのところ

の課題が解決をされることによりまして食料の自給率の向上に大いに資する、新しい食品、加工品とかこういうものが、この法律等によりまして生産者と加工食品業者との間の連携等によりまして新しい製品がつくられて、それがどんどん売れていく、こういうものがあればかなり自給率の回復に資るものと考えておるわけでございます。
今までの法律の中でどういうふうに評価するかということでございます。平成三年に制定されましてから、先ほどから事例が少なかつたのじゃないかというようにも指摘されていろいろな面もありますが、今までの経済状況もございまして、なかなか投資等が進まなかつたという面もありますけれども、しかしながら、これからが一番大事だと思うわけでございます。
例えば、大規模店舗法も六月一日から新しい立地法に変わることによりまして、やはり地域で大規模店舗をどうするかということも含めて商業地帯といふものを構成していく。そうしますと、大規模店舗に、あるいはスーパー等に対抗するため、同じ小売業者の方々が集積された市場、形をつくりながらこれに対抗していく、こういうようなことで、数々の事例が出てきておるわけでございますので、これから改正をされた法律案を大いに活用していくときが来るのはないかというふうなことを期待しておりますところでございます。
○漆原委員 食品流通構造改善促進法三条の規定によりまして、大臣は食品の流通部門の構造改善を図るために基本方針を決めるとしております。今回の法改正によって食品流通に関する構造改善事業が充実されることに伴つて新たな基本方針の策定がなされると思いますが、平成十一年度の基本方針とどのような点が変わるのか、お尋ねしたいと思います。
また、基本方針の性格にかんがみて、基本方針の速やかな策定が必要と考えますが、そのタイルスケジュールはどのようにお考えになつておるのか、お尋ねしたいと思います。

つきましては、今回の法改正により新たに追加されます食品製造業と農林漁業との連携の推進ができます。また、もう一つ新たに加えられました新技術研究開発事業の実施に当たっての主旨、針、それらの基本的な事項を定めることができます。新たに加えられる、それが改正内容の中心だらうというふうに思つております。

時期でございますが、食品流通審議会の意見を聞くなど、所要の手続を要します。それらを考えますと、遅くとも六ヵ月以内には改正をいたしたいというふうに考えております。

○漆原委員 原料原産地の表示についてお尋ねしたいと思うのですが、消費者のニーズは安全、安心なものを求め、それに伴つて、国産の農産物に対する信頼は大きなものがあります。しかし、製造業者は、品質が同じものであれば、安価な輸入原材料に移行する可能性もあります。

この原料原産地表示について、消費者に誤解がないように、より正確に表示させるべきであると思いますが、食料加工品の原料原産地表示について、この実施の時期はいつごろになるのか、お尋ねしたいと思います。

○福島政府参考人 原料原産地表示の問題でございますが、これにつきましては、昨年来、学識経験者あるいは農業団体、製造業者、流通業者、消費者の方々などの参加を得まして研究してきました。この三月に、加工食品の品目ごとの製造、流通の実態等を踏まえました表示の考え方、また表示対象品目等の報告が取りまとめられたわけでございます。

この報告を受けまして、品目ごとに対応して、こうということでございまして、まず、梅干し、ラッキョウ漬けにつきまして、専門的な検討をえまして、原料原産地表示を含みます品質表示基準を策定していく。以下、干物等その他の品につきましても精査し、その結果に基づきまして、必要な品目につきまして、品質表示基準で

梅干し、ラッキョウ漬けにつきましては、この秋にも品質表示基準案を策定できるよう手続を進めていきたい。実際の施行はそれから一年程度の猶予期間を経た後ということをご存じます。

○漆原委員 以上で質問を終わります。ありがとうございました。

○松岡委員長 次に、藤田スミ君。

○藤田(ス)委員 食品流通構造改善促進法についてお伺いいたします。

この法案は平成三年に施行されたわけでありますが、それまでは食品関係の小売、卸、卸売市場、外食等の流通部門については、独立した法制度としては卸売市場法だけがありました。それ以外には、一般的な中小企業制度等を適用するしかなかつたわけであります。それが初めて食品の流通部門を独立した形で法律上位置づけられまして、構造改善を促進しようとするもので、そういう意味では大変関係者から期待が持たれたものであります。

今回の改正というのは、食品生産販売提携事業を拡充して、生産者と食品製造業者との連携事業にも金融、税制上の優遇措置をとつたり、また新技術の研究開発や卸売市場の機能高度化事業についても、卸売市場間の連携で生産者との結びつきを強めていくこうというものでありますて、その点については私どもは評価をしております。

今、国内で生産される農水産物の三分の一強が加工食品や外食などに使用されておりますけれども、しかし、加工食品の原材料の輸入依存度は年々高まっています。しかし、食品の安全性を求める消費者のニーズから、高品質で安全性の高い国産原料を安定的に調達していくべきだという食品製造業者の要求も高まっているわけあります。

したがって、私は、本法案が国内農水産物の利用を高め、ひいては食料自給率の向上を図つていく、そういう趣旨が柱にあるというふうに理解しておりますが、大臣のこの点についての御決意を

第一類第八号

農林水產委員會議錄第十四號

平成十二年五月十日

ここで聞かせていただきたいわけあります。同時に、この法案は融資が中心でありますけれども、そういう法の趣旨を大いに生かし、目的を達成していくために、生産地と食品業者間の情報提供、情報交換など、政府としての支援措置を拡充していくべきだと考えますが、この点についての政府のお考えをお聞かせいただきたいと思います。

〔委員長退席、松下委員長代理着席〕

○五沢国務大臣 国産農林水産物の三分の一が食品製造業、外食産業に仕向けられている一方、食品製造業の原料の三分の二を国内農林水産物が占めておりまして、農林漁業と食品産業の連携の強化は重要な課題となっております。このため、今回の中止では、農林漁業と食品産業との連携強化を図るために事業の拡充を行うこととしておるところであります。

農林漁業と食品産業の連携強化のための支援措置につきましては、今回の法改正による金融、税制上の措置のほか、双方の情報交換を進めるため、平成十一年度から原料食材循環需給システム整備事業により、食品企業と農協がパソコンを通じて原料食材の取引等を行うことを支援するとともに、平成十二年度からは、農林漁業と食品産業の情報流通の促進を図るために食品産業・農業ニーズ情報マッチング事業により、仲介者の配質、食品企業及び農業のニーズの調査、情報交換の開催等を行うこととしたとしておるところでございます。

○藤田(ス)委員 食料自給率の向上の問題について、大臣に決意をお伺いしておりますが、その点はいかがでしょうか。

○五沢国務大臣 このは、食料・農業・農村基本法の趣旨によりまして、食料自給率の向上を図つて、いくためには、やはり生産者の努力はもちろんのことでございますけれども、消費者の皆様の御理解、また流通業界、食品産業等、それぞれの課題を解決しながら、安全で安定した食料が供給をされまして、それを通じて食料の自給率が向上さ

れていくということを目標といたしておるところです。

○藤田(ス)委員 自給率の問題についての大臣の法案を通しての役割ということを期待して御答弁を求めたわけですが、ちょっとずれていますけれども、結構です。

大手のスーパーが市街地で周りの商店をつぶしてひとり勝ちをしているという実態は、大臣も御存じだと思います。したがって、この法律が積極的に中小の食品製造業、販売業の支援にもなるようにすべきであります。

農水省の統計情報部が最近発表した資料を見ましても、食品の販売金額が年間五十億円以上というような食品製造業では、自前の配送センターを持つて荷を動かしている。また、外食産業では、配送センターだけでなく、セントラルキッチン、つまり、集中調理施設を自前で持っている。さらに、受注も五十億円以上の食品製造業では大半が、ファックスや電話ではない電子受発注のシステムを完備しているなど、その点では中小の食品製造業との力の格差といふのは非常に歴然としております。しかし、食品製造業は、中小企業の占める割合が、事業所数で九九・一、従業員数で八三・九、製品の出荷額で八四・七というふうになつていることは改めて言うまでもありません。

したがって、大臣、食品流通構造改善について、大臣に決意をお伺いしておりますが、その点はいかがでしょうか。

○五沢国務大臣 このは、食料・農業・農村基本法の趣旨によりまして、食料自給率の向上を図つて、いくためには、やはり生産者の努力はもちろんのことでございますけれども、消費者の皆様の御理解、また流通業界、食品産業等、それぞれの課題を解決しながら、安全で安定した食料が供給をされまして、それを通じて食料の自給率が向上さ

れて、何もしなければただ自由競争で発展するという考え方がございました。ところが、これは勝者と敗者を厳然と分けまして、一方においてはブルジョアジー、一方においてはプロレタリアート、こういう形で階級闘争というものが生み出されました。これに対して、ブルジョアジーをせん滅しようとしましたのがマルクスを中心とする共産主義的な考え方です。(藤田(ス)委員恐れ入りますが簡単に御存じませんが、時間がありませんので、簡潔にお願いします」と呼ぶ)いや、反対しているわけじゃありませんから。

それに対して、保守主義者と言われる人々は、それができるだけ緩和するようにならなければならぬ、やはり世の中はバランスが必要である、こういう観点から、福祉政策と同時に、自由競争ばかりではなくして、ある一定の秩序を持つた体制をとつていくべきであるという考え方方に基づきまして、資本主義の政策を直すようないろいろな政策を展開してきたことは御案内のとおりであります。したがいまして、保守党といいますのは、この世紀において国民の支持を、全国的並びに世界じゅうにおいて受けてきたところでござります。

そこで、委員の質問にお答えをするわけでございますが、いわゆる自由競争といふものの件の中でも、最近の議論等におきましても、規制緩和をすればすべて経済が発展するという考え方のものと云ふに、例えば、スーパーとか大企業が小売販売とかいうふうに受けとめてよろしくございますか。

○藤田(ス)委員 私の時間は大変限られているのです。大臣の頭の中は余りにも知識が豊富で、ここでもう吐き出しだけ仕方がなさそうですが、どうぞ演説は外でしてください。

大臣は要するに、本法で中小企業の育成を基本に据えてやつていこうという御意思であるといふふうに受けとめてよろしくございます。

○五沢国務大臣 先ほどの意見を聞けばおわかりだと思いますが、よろしいです。

○藤田(ス)委員 平成四年二月の次官通達を見ますと、農林漁業金融公庫による食品流通改善資金の融通に関する措置要綱、これが次官通達の内容であります。認定条件として、取引量が事業実施後五年以内におむね二〇%以上増加すること、または取引額が年間三千万円以上となることとしているわけであります。

私は、局長にお伺いいたします。この二〇%以上増加の要件については、これまでの実績に照らして満たされたものになつているのか、また、これはもう聞くまでもないと思いますが、本法案によつてこの認定条件は食品製造業にも適用されることになるというふうに理解いたしますが、確

んと生き残れる、また、スーパーはスーパーとしてやつていく、お互いに競争の機会を対等に与えていく、こういうような体制をつくつていくといふことが、これからの日本の発展にとって最も大事なことであるという観点から、この法律等においても、食品業者と生産者が一体となつて協力して頑張つてやっていく、こういうことに対し支援をしていくことがありますから、何よりも先走ったことに対する反論しているわけではありません。

ある面においては共通の視点を持つて求めていることをお考いできまして、具体的に委員の先走ったことに対する反論をしていて、それは、食品加工施設等の整備に対する補助、技術開発に対する補助、食品廃棄物のリサイクル推進施設の整備に対する補助等を始めとしまして、中小食品業者対策を推進し、その育成に努めているところでございます。

私は、頭の中は余りにも知識が豊富で、ここでもう吐き出しだけ仕方がなさそうですが、どうぞ演説は外でしてください。

大臣は要するに、本法で中小企業の育成を基本に据えてやつていこうという御意思であるといふふうに受けとめてよろしくございます。

○五沢国務大臣 先ほどの意見を聞けばおわかりだと思いますが、よろしいです。

認をしておきたいと思います。

○福島政府参考人 計画認定の基準をいたしまして、食品製造業者等と農林漁業者との取引関係が五年以上継続するということ、五年以内におむね二〇%以上取引量が増加する、あるいは、取引額が年間三千万円以上になることと定めておりまして、こうした要件のもとに現在事業を実施しているということでございます。それは順調にいっているということござります。

製造業者につきましても、基本的には同様の基準により対応してまいりたいというふうに思つております。

理解しておりますが、どうぞ、そういうことも含

○藤田(ス)委員 要するに、私が求めたいのは、

臣は「仮にも、特権的立場ですか、地位を利用し、

○福島政府参考人 この法律に基づきます構造改
善事業の実施状況でございますが、先ほど大臣か
めてお聞かせをいただきたいと思います。

もつとこの事業が活用されるようにしてもらいたいといふことです。徐々にふえてきているといつても、九年でまだおよそ十件にも満たない状況

「また相手に 対して問題となるようなことがあるならば、我々としても厳しくその実態を調査しなければならない」と思つてゐるというふうに御答弁

引額が年間三千万円以上になることと定めておりまして、こうした要件のもとに現在、事業を実行しているということをございます。それは順調にいっているということです。このように、製造業者につきましても、基本的には同様の基準により対応してまいりたいというふうに思つておられます。

このように、商業集積施設につきましては、複数の商業者が集まって、いわば一つの専門店を中心としました、スーパーといいますか、

田(ス)委員 これも農水省からいただいたい食
産販売提携事業の実績及び中小企業の占める
口についてというものです。それにより
、と、本法が施行されてから二〇〇〇年二月ま
でのこの九年間の間に、食品流通構造改善事業の
融の中の食品生産販売提携事業ですが、認定件
は百九十五件あり、この事業に対する農林漁業
公庫等の総融資額は千八百億円ということに
なります。そこで、農水省の担当者の方へ
お尋ねいたします。
（問）行易機関高支ヒ事務
（答）行易機関高支ヒ事務

小企業が六割、融資額は五割というふうになつておられます。また、融資対象事業者のうち、企業が六割、融資額は五割というふうになつておられます。ただもう一つ、この事業である政府としても改善の余地があるのじやないか、これは九年間でたつたの四件であります。この四件に、食品商業集積施設整備事業は、九年でわざと二年すぎません。

こうしてこんなにこれらの事業が少ないものについているのか、その点では、これを拡充するたまに政府としても改善の余地があるのじやないか、いうふうに私は思いますが、その点について局は、昨年、卸売市場法等の改正によりまして、仲卸業者が経営規模を拡大する場合の融資も対象になるなど、内容を拡充したわけでございます。また、今回、地方市場につきましては、固定資産税の軽減措置も受けられるようになるというようなことから、この卸売市場機能高度化事業も利用が増加するものというふうに考えております。

○藤田(玄)委員 そうすると、仲卸さんは、昨年の市場法の改正からこの制度の適用があつて、それまでは全くありませんか、そんなことはないはずですよ。

○福島政府参考人 改正前におきましたが、卸売市場機能高度化事業の対象者に仲介業者が入っていいで、そこにはどういう融資がされかのか、それから、食品商業集積施設整備事業と

そのものは八百屋魚屋など商店街で抜けてつぶれてなくなってしまっている商店街やはり消費者のニーズにこたえてそこに八百魚屋を入れていくための事業も入っていると投資ということでござりますので、どちらかとしまえば、設備投資よりも、いわば商用的な經營基盤の強化ということが重要になつておりますので、その点を強化したということでございます。

第一類第八号 農林水産委員会議録第十四号 平成十二年五月十日

るということ、また、流通・取引慣行に関する独禁法上の指針に抵触するおそれがあるような取引慣行の状況が明らかにされた場合には、公正取引委員会に対しまして指導の要請を行うなど、適切に対処してまいりたいというふうに思つております。

○松下委員長代理 次に、菅原喜重郎君。

それぞれの特性を發揮しながら、全国各地の市場で用者のニーズにこたえられるような運営を行なって、生鮮食料品の安定かつ効率的な供給を行なっていくよう、施策を展開していくことが必要であるというふうに考えております。

対する農林漁業金融公庫からの長期、低利融資等により支援をしておるところであります。

特に、今回とった処置といいたしましては、全国の民設の中核的卸売市場から御要望がございました固定資産税の軽減措置を設けることにいたしましたのが第一点であります。これは、卸売市場機能高

○藤田(ス)委員 大臣の長い長い演説のために私は質問はこぼれてしまうことになりますが、要請だけはしておきたいと思います。

菅原委員 今回の食品流通構造改善促進法の一部を改正する趣旨として、三つの要点が挙げられております。一つは、食品製造業者等と農林漁業者等との連携を図るための事業を実施することなど

○福島政府参考人 地域の特性に応じまして、創意工夫を發揮しまして活性化を図つていいのか、ひとつお聞かせいただきたいと思います。

度化事業を実施しているところでござります。それから、地域の中核となる民設卸売市場が行う施設等の整備に対する助成を実施することいたしておりますところでございます。

と農業の連携推進に関する研究会の検討経過を読んでみましても、農産物の契約取引のリスクの調整を当事者が決めなければいけない、その調整の制度をつくるなければならない、また短所の克服のためにモデル契約、モデル条項をつくる必要があり、契約を守ると得をするという支援を考えるべきだ。

より食品産業と農林漁業との連携の推進であり、二つは、卸売市場間の連携の強化による流通の合理化の推進、三つは、食品産業に係る新技術の研究開発の推進による事業基盤の強化というわけであります。

そこで、生鮮食料品の流通において地方卸売市場が果たしている貢献は大変大きいわけでございまして、高畠町、見美町、又川町、音取又集落をその

ところ、例えば、低温売り場の整備あるいはオレンジ発生装置の設置によりまして、衛生管理の向上と安心・安全な食品を供給するということで、方卸売市場のメフレがござります。また、インターネット等を活用しまして売買参加者へのサービスの向上を図つておる市場としまして、愛知の豊明の花市場があります。また、地元の生産者と小売店が車輪ひとつにして、通いの容器を導入

今後とも、これらの施策を通じまして、地方卸売市場の活性化を支援してまいりたいと考えております。

このれば、千葉県のある農業生産法人も企業から出資要請を断り続けている。つまり、こういう提携事業には応じないんだと。なぜかというと、県内の養鶏業に大手商社が出资し生産拡大の動きが広がったけれども、収益が上向かないとい見るや、手のひらを返すように撤退したからだという。

まちか 沢田 長輔 取引 情報収集面での
他において、いろいろな問題を抱えているのも現
実でございます。そこで、今後、地方卸売市場が
果たすべき役割をどのように位置づけているの
か、また、位置づけようとしているのかを、まず
お伺いいたします。

て、段ボールを不用化している、省資源なり廃物の縮減を図っている宮崎県の日向青果地方卸市場などが見られるところでございます。

うなりますと、卸売市場としてどのように対応していくのか、またはいかせようとしているのか、これが大事だと思いまますので、この点についてもお考えをお聞きしたいと思います。

○福島政府参考人　ただいま先生の御指摘がありましたように、産地の大型化なり、量販店の比重の高まり等による、(取引場所)流通構造の変遷

○福島政府参考人 今先生から御指摘がありま
す。参考人としての立場で、御質問の問題を

て、段ボールを不用化している、省資源なり廢物の縮減を図っている宮崎県の日向青果地方卸市場などが見られるところでございます。

○菅原委員 地方卸売市場の果たしている役割非常に重要であることは、大臣も御承知のとおいでございます。岩手県におきましても、盛岡に中央市場があり、また県南には、一関、水沢、

たように、生鮮食料品等の流通の大宗を卸売市場は占めるわけでございますが、その中で、中央卸売市場は大都市地域の拠点市場、地方卸売市場が大都市地域以外の地域の拠点市場という役割分担をしながら、全体として生鮮食料品の流通ネットワークを形成しているわけでございます。

○菅原委員 地方卸売市場の果たしている役割
非常に重要なことは、大臣も御承知のとお
でございます。岩手県におきましても、盛岡に
中央市場があり、また県南には、一関、水沢、
上、花巻等地方市場があり、こういう市を中心
して、複数あるいは単数の市場が全国に散らば
っているわけでござりますので、地方卸売市場の
活性化のために、大臣は一体どのような支援を考
ておられるわけですか。

などのやり方を含めて考えていくべきだということを私は求めておきたいわけであります。大臣、何か関係することです。

それで、産地の大型化あるいは生鮮食料品等の流通の広域化の進展の中で、効率的な市場流通が求められている、要請があるわけでございます。その一方で、地域の農水産業と密着した商品の開発、流通、または有機農産物等のこだわり農產品の供給等、川上、川下の卸売市場に対するニーズ

は、その七割が中央卸売市場等を通じて行われるわけでございますが、基本的には、さらにより要性を認識しまして、しっかりとこの市場の役を高めていくことが一番大事であると思われでございます。

最後でございますが、今委員のおつしやられたことは全く私も考えておりまして、いわゆる力を

は多様化しているわけでござります。

といったしましては、市場の統合、大型化や効率的な市場施設の整備への助成、施設や機械の整備

こうしたことから、昨年、鉄売市場法等の改正が行われたわけでございまして、市場関係業者の

○管原委員 次に、方安面、もともと先生一派です、た取引方法の強化、市場利用者のニーズに応じました。取引方法の改善等の措置を講ずることとしたわけでございます。現在、改正市場法の施行が行われているわけでございまして、市場外流通との競合あるいは市場間の競合の中で卸売市場が競争力を高め、その役割を今後とも十分発揮できるよう努めてまいりたいというふうに考えておりま

ございます。それから、国際的には、使用していない国、つまり、清浄国に対して輸入制限を主張できないなどいうことがあるわけでござります。そこで、私どもとしては、もう五年ほどになり

ましょか、撲滅運動を展開してきておりまして、お話をございましたように、本年の十月を目

く、こういう防疫体制が一つございます。
それから、最大の問題は、経済的損失が問題となるわけでございまして、そのためには、既に助基金制度というのが発足をしておりますので、それへの加入促進ということでP.R.に努めていいだと思っております。

き
五
に
た
〇福島政府参考人　まず、生鮮食品につきまして、その産地が消費者にとつて商品選択の重要な指標となるわけでございますので、昨年のJASS法改正によりまして、すべての生鮮食料品について原産地表示をするということで、その表示基準を告示したところでございます。この七月一日から適用ということで進めております。

流通面にも影響を及ぼしていくる防疫面でお聞きします。今年十月、豚コレラの予防ワクチンが全国で一斉に中止されるのを受け、養豚農家から反対の声も上がっております。

もう主張してもいい段階になつたのじゃないかと
いうことが一つあります。それから、本年の四
月で、既に三十二県が接種を中止されておりま
す。

○菅原委員 時間ですので、以上で私の質問を終ります。ただ、この問題は、もう少し説明をきるだけ蔓延を食いとめたいという形で私も、努力しているということも、ひとつ御理解をちょうだいしたいと思います。

終がよされかたに有機農産物など生産方式に年台のものとございまして、これも、改正JAS法に基づきまして第三者認証制度を設けたわけでございます。現在、その施行準備を進めているところでござります。

国内で豚コレラウイルスが撲滅された可能性は極めて高いとワクチン中止を進める農水省に対し、いつどこからウイルスが入ってくるかはわからない、九十二年ぶりの口蹄疫発生でも見られるよう、反対者の農家は、防疫体制をもつとつかりしていただきたい、今後とも豚コレラの予防接種を続けていただきたい、こういう声が日本養豚経営者連絡協議会からも私のところに届いているわけあります。

豚コレラ撲滅対策について、ワクチン接種継続を求める生産者に、政府は今後どのように対策を進めているかとしているのかをお聞きいたしま

そういうことから、私どもとしては、なるべく早くそういうレベルに達したことを内外に宣言したいと思っておるわけでございますが、中に接種継続を求める生産者がおられることが承知をいたしております。皆様方にはいろいろな機会を通じまして、地元で説明会等でございますので、国から担当者が出向きまして、撲滅対策の必要性、それから、国内でも清浄性に達しているというデータを御説明する、あるいはパンフレットを配布する、養豚関係の雑誌へ関連記事を掲載するということで、いよいよ最後の段階でございますので、これらの努力を引き続き続けていきたいと思っています。

○松岡委員長 次に、菊地重君。
○菊地委員 社民党・市民連合の菊地でござい
ます。
今回の食品流通構造改善促進法の一部改正は、
食料・農業・農村基本法の第十七条に基づいて、
食品産業の健全な発展を図るために、一つには、
品産業の技術開発力の強化など事業基盤の強化、
二つには食品加工製造業と農林漁業との連携の強化
進、三つには卸売市場の活性化など、流通の合理化
などを図ろうとするものであるうと思います。
これまでの制度が生鮮食品の流通を主とした制度
だつたのに対し、これに、加工食品を製造、

ま
食
埋
推
加
度

こうした表示を適切に行うことによりまして、今後、消費者に対しまして生産者の顔が見えるような情報を提供し、消費者の選択に資することとなるように対応してまいりたいというふうに考えております。

○菊地委員 私は、本委員会で、大臣に対する最初の質問で、新基本法の二条にあります、安全で良質な食料という定義についてお聞きいたしました。その際、私は、良質な食料とはできるだけ人の手を加えない、天然、自然のものという私なりの定義、私見を述べたわけがありますが、農水省としては、安全で良質な食料の安定的な供給という観点

○樋口政府参考人 お答えを申し上げます。
お話をございましたように、豚コレラは、私どもとしては大変注意を払わないといけない伝染病だと思っておりますが、その前に、ワクチン接種をめぐりましてぜひ御理解をいただきたいことがございます。

○菅原委員 府参考人 應聞いたわけなんですが、豚コレラワクチン接種中止後、万一発生した場合の対策として、政府はどういうな対策を考えているのかをお聞きしたいと思います。

工する食品メーカーを取り込んだものというふうに理解しております。

から、どのような食品表示対策を講じてきたのか、また、今後どのように講じようとしているのかを重ねてお伺いしたいと思います。

それは、お話をございましたように、農家の皆さんは、万一発生した場合の影響が心配だからワクチンを打つというお話をござりますけれども、その反対側に、我慢をしないといけないことがあるわけでございます。一つは経済的負担でござります。これは、ワクチンを打つことによりまして、毎年毎年四十億円の負担をすることになるわけで

おられる最大の原因は、万一発生したときのことではないかということです。

これは二つございまして、「一つは、とにかく蔓延防止をするための体制。それは、事前にいろいろな用意をしておく、例えば、緊急のワクチンを用意しておくとか、常に消毒をするようなマニュアルをきちんと整理して皆さんに理解をいただ

すか、消費者、国民の立場から幾つか質問させていただきたいと思います。

最初の質問でありますと、生鮮食品の流通について、生産者の額の見える流通に対する取り組みが大切と理解しておりますが、生鮮食品の表示規格など、消費者にとって額の見える流通に対する農水省の対応状況について、まずお伺いいたしたい

機農産物加工食品を求める傾向が強くなっているのは、先生の御指摘のとおりであります。このため、昨年の七月にJAS法を改正いたしましたとして、第三者認証制度を導入いたしまして、有機農産物及び有機農産物加工食品の日本農林規格、いわゆる有機JASを定めまして、同規格に適合するかどうかについて検査を受けまして、こ

れに合格し、また有機JASマークが付されるものでなければ有機の表示をしてはならないこととしたところであります。

このことによりまして、例えば有機農産物と表示してあれば、消費者は、その農産物が化学合成農薬や化学肥料を原則として三年間使用しない特別な生産方法により栽培されたものであるということが簡単にわかるようになりますので、このようない農産物を求める消費者のニーズに適切にこたえられるのではなかろうかというふうに考えておられます。

○菊地委員 フランスでは、食品の流通について、どのような生産状態、生産過程で生産されているかということを把握できるような制度があると伺つておるわけありますが、我が国においてもこのようない農産物の履歴を追跡できるシステムといふものを設けるべきではないかと思うわけでもありますけれども、どのようにお考へか、お伺いしたいと思います。

○福島政府参考人 先生御指摘のとおり、フランスでは、いわゆる狂牛病問題に対処するため、一九九八年九月から、牛につきまして、農家から屠畜場まで、牛の品種、誕生日、肥育農家、ワクチン接種などの衛生証明等の情報につきまして登録制度を設けるということ、また、これに加えまして、屠畜場以降におきましては、牛肉製品のロット番号によりまして、これらの情報が遍及できる制度を導入しているというふうに聞いています。

このようない制度につきましては、食品に対する消費者の信頼の向上を図る上で一定の機能を果たすというふうに考えられるところでありますので、フランスにおける制度の運用実態、九八年からでござります、特に屠畜場以降につきましては九八年九月からでござりますので、そうした運用実態等につきましてさらに調査をして、参考にしてまいりたいというふうに思つております。

○菊地委員 産地の大型化、量販店の進出などで広域流通が広がる反面で、朝市やさまざまなもので

直販運動が広がつてゐるわけであります。このような動きをどのように評価しておられるか、お伺いしたいと思います。

○福島政府参考人 近年の保冷技術の発達なり高速道路網の発達によりまして、広域流通が進展しているわけでございますが、一方におきまして、より鮮度の高いもの、あるいは有機農産物等のこだわり商品、さらには生産者の顔の見える商品等を求める消費者の意向を反映しまして、都市あるいは直販売等の取り組みも広がつてゐるわけでございます。

こうした流通経路の多元化は、多様化する消費者ニーズに的確にこたえるということ、そのことによりまして、農業者の所得確保や国内農産物の需要確保に寄与する、また、農村の活性化や国民の農業、農村への理解、関心を深めるという効果も期待できるわけでございます。

今後とも、多様化する消費者ニーズにこたえながら、市場流通と朝市なり産直販売等の取り組みが相互に補完し合つて、国民への食料の安定供給が図られるよう努めてまいりたいというふうに思つております。

○菊地委員 産業連関表等から試算されました。

最終消費された飲食費の帰属割合という数字があ

るのあります。これによりますと、一九九五年

で少し古い数字でありますけれども、飲食費の最

終消費額は八十兆四千億円であります、その中

で農水産業の占める割合が十五・四兆円で一九・

一%、食品製造業の占める割合が二十二・八兆円

で二八・三%、食品流通業の占める割合が二十六・

九兆円で三三・五%、外食産業の占める割合が十

五・三兆円で一九・一%となつており、食品産業

のシェアが一番大きくなつてゐるわけであります。

一九七〇年からの推移を見ましても、食品流通

業の占める割合は、当時三・七兆円、二五・二%

であったものが、二十六・九兆円、三三・五%と

すごく伸びてゐるわけであります。外食産業の伸

びも著しくて、一・四兆円、九・三%が、十五・

三兆円、一九・一%に伸びてゐるわけであります。この数字を見ますと、原料供給の農水産業の占める割合が、五・一兆円、三五%あつたものが、十五・四兆円と金額的には伸びてゐるわけであります。

○菊地委員 この要因は、我が国の経済成長あるいは女性の社会進出とか単身世帯の増加等によるものであらうと思うのでありますけれども、また、我が国の流通コストが高いといふことも同時に示しているだろうと思います。

そこで、最後になると思ひますが、できれば大臣に三つの点をお伺いしたいと思うわけでありますけれども、農業と食品産業との連携の推進、強化という点でどのようにお考へになつておられるかと、それが重要な点だと思います。

○玉沢国務大臣 それに関連して、とりわけ地域の食品産業の振興が重要と考えるわけであります。それについて大臣はどう考へておられるかといふのが第二点。

○松岡委員長 まさにその通りであります。

そこで、最後になると思ひますが、できれば大臣に三つの点をお伺いしたいと思うわけでありますけれども、農業と食品産業との連携の推進、強化という点でどのようにお考へになつておられるかと、それが重要な点だと思います。

そこで、最後になると思ひますが、できれば大臣に三つの点をお伺いしたいと思うわけでありますけれども、農業と食品産業との連携の推進、強化という点でどのようにお考へになつておられるかと、それが重要な点だと思います。

○玉沢国務大臣 まさにその通りであります。

○松岡委員長 以上で終わります。ありがとうございました。

○松岡委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○松岡委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。</

とおり可決すべきものと決しました。

お諮りいたします。

ただいま議決いたしました法律案の委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松岡委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○松岡委員長 次回は、明十一日木曜日午前九時五十分理事会、午前十時委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時九分散会

平成十二年五月三十日印刷

平成十二年五月三十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局